09.04.2013 г.

Урок русского языка: «Написание глаголов в начальной форме с шипящими на конце». 2 «б» класс.
Цели: 

· познакомить с правописанием слов – названий действия с основой на – чь, стоящих в начальной форме слова;

· повторить написание существительных с основой на шипящий звук.

Ход урока

I. Организационный момент.

- Здравствуйте дети, тихо садитесь. Сегодня урок русского языка у вас проведу я, зовут меня Екатерина Андреевна.

II. Минутка чистописания.
- Откройте тетрадки. Положите их с наклоном, возьмите ручки в руки, сядьте правильно: выпрямите спинки, поставьте на место ножки. Запишите сегодняшнее число «9 марта», «Классная работа». (Какая в этом слове орфограмма? Удвоенная согласная с).
- Прочитайте слова, записанные на доске: воробей, ворона, оборона, огород.

- Чем похожи эти слова? (Во всех словах есть сочетание букв оро).

- Запишите эти слова. Поставьте ударения, подчеркните оро.
III. Постановка цели.
- Какие слова отвечают на вопрос «Что делать?». (Слова – названий действий в начальной форме).
- На уроке мы совершим путешествие. Узнаем об удивительных приключениях мягкого знака, о его встречах с разными словами, на конце которых есть шипящие согласные. Этот урок поможет вам подняться еще на одну ступеньку школьной грамотности, узнать, когда пишется мягкий знак после шипящего, а когда нет.

IV. Изучение нового материала.

Мягкий знак – хитрый знак.
Не сказать его никак.

Он не произносится,

Но в слово часто просится.

- Что вы уже знаете о «Ь»? (Мягкий знак пишется в словах женского рода: синь, лень, рожь, ночь, мышь, лошадь, боль, соль, моль, роль, слякоть, брошь, брешь, вещь).

- Давайте это проверим. Сейчас я вам буду зачитывать слова, а вы их распределять в 2 столбика. В первый столбик слова без мягкого знака, во второй с мягким знаком. Два человека у доски. Сядьте правильно: выпрямите спинки, поставьте на место ножки.
Мяч, печь, ночь, грач, дочь, страж, чиж, рожь.

- Давайте проверим. Что относится к первому столбику? Ко второму? (К первому столбику слова м. р., ко второму ж. р.).
- К какой группе слов можем отнести все слова? Слова – действия, признаки, слова - предметы? (Слова – предметы).
- А вы что – нибудь знаете о написании слов – действий и «Ь»? (Нет).
- Откройте Обратный словарь на букву – Ь. Найдите слова на – чь. Среди этих слов выпишите слова, называющие действия. Их должно быть пять. (Лечь, печь, течь, стричь, помочь). На какой вопрос они отвечают. (Что делать?). Что подсказывает этот вопрос? (Слова стоят в начальной форме).

- Открывайте учебник стр. 79, упр. 85. Читаем правило, кто прочитает его вслух.
Правило: На конце слов – названий действий с основой на – ЧЬ, стоящих в начальной форме, обязательно пишется «Ь»: лечь, печь, течь, стричь, помочь. 
- Давайте повторим правило.

- Запишите с этими словами словосочетание. Например: Лечь на диван.

- Прочитайте, что у вас получилось.

V. Повторение изученного материала.
- Сейчас мы повторим, на что надо обратить внимание при написании слов с «Ь». (Карточки на доску).
1) Какой частью речи являются слова: слова - предметы, слова – действия.

2) Если слова предметы, то надо определить род: ж. р. «Ь» пишется, м. р. «Ь» не пишется.

3) Если слова – действия, то надо определить начальную форму слова.

VI. Самостоятельная работа.

- Открывайте учебник стр. 80, упр. 86. Кто прочитает задание.

Упр. 86: Посмотри словосочетания. Какие разные правила нужно знать, чтобы записать слова с основой на шипящий правильно?

- Запишите их правильно. Сядьте правильно: выпрямите спинки, поставьте на место ножки.
Испе[ч`] пиро[к], горячая пе[ч`], вку[сн]ый кала[ч`], сбере[ч`] п_сьмо, зубной вра[ч`], лунная но[ч`], заже[ч`] костёр, запря[ч`] к_ня, правильная ре[ч`], умелый тка[ч`], громкий [ч`], знакомый сила[ч`].

- Давайте проверим.

Испечь пирог, горячая печь, вкусный калач, сберечь письмо, зубной врач, лунная ночь, зажечь костёр, запрячь коня, правильная речь, умелый ткач, громкий плач, знакомый силач. 

VII. Домашнее задание.

Стр. 81, упр. 90. Записать первые две группы в два столбика, затем третью группу слов в строчку, раскрыть скобки, подчеркнуть орфограммы. Стр. 79, правило.
VIII. Итог урока.
- Что мы сегодня изучили?
- Что вам понравилось больше всего?
- Что было самым трудным на уроке?

- Что было самым важным на уроке?
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